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浦东大部制改革再下一城
□丁满

上海市浦东新区科技和经济委员会

日前揭牌成立，原先两个独立的部门——

科委和经信委合二为一，成为新的科经

委，这也是上海在全国率先尝试科技创新

和产业发展联动的新体制。

浦东开发开放之初，行政管理体制就

明确以“小政府、大社会”的管理理念进行

设计。管委会成立时，定位是一方面要具

备准政府的应有职能；另一方面又不能成

为传统政府体制的翻版，而是要有新架

构、新创意，以适应市场化、国际化、现代

化的需求。据此，浦东一开始就选择并创

建了大部门综合设置的政府管理体制。

当时，在传统的行政生态环境里，这一体

制也面临了各种压力和猜疑，一些人认为

“下改上不改必然是乱改、己改人不改结

果是白改”，浦东也“挺不住多久”。之后

确也有同浦东一起探索“小政府、大社会”

的一些地区，先后又回归到了原有体制框

架里去。

但中央与上海市领导均支持浦东的

改革创新，新区历届领导也顶住了压力，

统一思想，多次重申新区“小政府、大社

会”管理体制一定要坚持下去。浦东多年

来的探索，验证了政府机构改革完全可以

走出“精简—膨胀—再精简—再膨胀”的

怪圈。

科经委的成立，使浦东在大部制的探

索中再下一城。科技创新和“四新”经济都

支撑科创中心建设，部门合并是为了加强

协同创新，也可破题科技和经济的对接、促

进科技创新产业化。能够看到的是，新的

机构设置拓宽了部门的横向覆盖范围，“合

并同类项”，宽职能、少机构，减少部门边

界、消解职能交叉，节约行政成本，提高政

府效能。与此同时，新的大部门可以破解

创新链、产业链的机制障碍，为创新驱动战

略的落实提供更好的体制支持。

其实，我们的政府还不够“小”，“小”

不仅是部局机构数量的少，更应是职能的

优化配置，是真正从转变政府职能的本质

要求出发，机构该增的增、该减的减、该调

整的调整，真正实现职能转变与精简机构

的统一，让政府部门集中精力搞好宏观决

策、管理和服务，减少对微观经济社会事

务的干预，使社会、企业有比较宽松的发

展空间。就浦东的实际情况而言，应该通

过诸多实实在在的改革举措，让更多人感

受浦东“小政府、大服务”的机制活力，让

浦东成为人才近悦远来、宜居宜业的创新

之城。
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■本报记者 张敏 通讯员 丁宏奇

昨天上午，新区文明办、浦东公安分

局以及浦东新区建交委在浦东公交上南

公司联合举行新区首批“文明交通好市

民”颁奖暨浦东运输企业“两个率先”承诺

签约仪式。

当天，舒悦、张宇峰夫妇以及瞿珉、

费鸿祥和御桥四居委社区老年交警队等

个人和集体，从 22 个候选名单中脱颖而

出，荣获新区首批“文明交通好市民”荣

誉称号。

舒悦、张宇峰夫妇，一个是上海著名

的滑稽演员，一个是越剧名角。作为浦东

的交通文明大使，舒悦夫妇积极参与浦东

新区组织的大型交通文明宣传活动，通过

社会公众人物榜样的力量，提升了交通文

明宣传活动的影响力。

瞿珉是大华房地产公司协调部经理，

交通大整治行动中，针对大华地区较为突

出的停车难，主动与相关部门沟通协调，

促成华润路、锦尊路等小区道路部分路

段，以及周边巴黎春天、大华假日酒店等

商户开放停车位，增加600余个停车泊位，

大华地区停车难矛盾得到缓解。

御桥四居委社区老年交警队是一支

由退休老人组成的“啄木鸟在行动”志愿

者服务队，以规范小区停车为己任，营造

和谐社区文明停车氛围。每周一至五上

午 9 时至 11 时，无论刮风下雨还是烈日

当头，“社区老年交警队”的队员们都会

带好装备，按照相对固定巡查路线在民

康苑、民星苑、沪南路 2421弄等区域进行

巡查，对社区内乱停车的车辆提醒劝

阻。现在，御桥四居委各小区内乱停车

现象已难觅，因停车难引发的邻里矛盾

也越来越少。

据介绍，8 月至 12 月，浦东将每月评

选一批“文明交通好市民”，并在年底组

织开展“文明交通最美市民”评选宣传活

动。

在新区首批“文明交通好市民”颁奖

仪式上，浦东公安分局交警支队还与浦东

公交公司以及浦东公交下属四个分公司

开展“两个率先”承诺签约活动，即“率先

不违法鸣号，率先礼让行人。”

自从交通大整治以来，浦东交警和

浦东公交加强了对公交车辆驾驶员的

管理和日常执法，推出了一系列整治举

措，公交驾驶员的交通违法行为数量明

显减少。
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■通讯员 李耀华 浦东报道

上周，顶着36℃的高温，20多名三林

镇人大代表擦着汗水，快步走入镇政府

会议室，这是镇人大开展全口径预决算

审查监督以来，第 4次召开民意征询会。

刚退休的懿德社区原党委书记陆鸿宝代

表一落座，便亮开嗓门：“阿拉要珍惜啊，

这是本届人大最后一次民意征询会！”

政府人大“两头都热”

“我们的工作不能像‘剃头挑子’，应

该两头都要热，一头是‘热’在政府，另一

头是‘热’在人大代表。”多次参加民意征

询会的镇人大代表、镇党委书记王晓杰

的比喻，触动了全场兴奋点。

在代表们的面前，摆着《三林镇 2015
年度财政决算报告（征求意见稿）》《三林

镇 2015年预算绩效管理工作情况（征求

意见稿）》，镇财政所主任孙季芳一字一

句作着汇报。这些数字让代表心头暖意

融融：2015年度围绕二次供水改造、公共

安全工程、农村环境工程等 10大实事工

程基本完成，其中预算投入达 4525 万

元。“三公”经费的大幅度减少，更让代表

眼前一亮：2015 年镇机关 8 个预算单位

“三公”经费执行数降幅高达77%。

1个多小时的热烈征询，话筒在区人

大代表季叶芳、镇人大代表黄瑾怡等6名

代表手里转来转去：“镇政府支持中小企

业发展的资金还过于笼统，能不能进一

步细化？”“‘其他支出’将近‘半个亿’，大

体使用的方向我们想要具体了解！”“预

备费是否都用掉了？”

针对询问，镇长周韶华诚恳表示要

抓紧细化决算，列明重点支出增加透明

度，让代表看得明白，便于监督。

全口径审查“动真格”

2014 年初，当全口径预决算审查监

督试点落到三林镇人大的肩头时，有的

代表还有些懵懂，不知怎么着手，甚至担

心监督过头，与政府“搞僵了关系”。

镇人大、镇政府联袂“吃螃蟹”，积极

探索创新基层治理的新路：镇人大率先

运用重大事项决定权，作出《镇人大实施

全口径预决算审查监督的决定》，规定 10
项监督内容，要求“将全部收入和支出纳

入镇本级预算，建立健全包括一般公共

预算和预算外收支在内的全口径预算体

系”；率先组建了 30名区、镇人大骨干代

表组成的民意征询组，从社区、农村、教

育、文化、经济等各领域提供咨询意见；

率先在镇人代会上向全体代表通报试点

进展和工作方案；率先将年初镇人代会

上审批决算的做法，调整在年中的镇人

代会进行，还安排镇政府领导对口列席

代表小组讨论，自觉接受询问，并由分管

副镇长围绕代表审查预决算时关心的重

点问题，向大会作补充说明。

实事工程资金5年翻3倍

在郑金国、张瑾六等代表眼里，两年

多的监督试点，镇政府从理念到实践都

下了很大功夫。

为使预算可看、可审、可评、可督，镇

政府把“项目式”改为“科目式”，让预算

草案前后对照，一目了然，受到代表点

赞；在编制 2016 年预算时，试水绩效评

价，梳理出30多个金额300万元以上的项

目委托第三方机构评估；镇财政所不仅

制作了《收支预算总表》《财政支出预算

明细表》等 5 张明细表，还认真拟制了

《2016 年实事工程预算明细表》，让具体

项目和资金安排直观易读。区人大代

表、明丰居民区党总支书记汤文芳掰着

手指说：“人大盯得紧，政府干得实，预算

做得细，实事工程资金 5年一下子翻了 3
倍啊！”

为帮助代表审查好 2015年度决算草

案，镇政府还从2014年预算支出项目中，

遴选了群众高度关注、绩效评价都为

“良”的4个项目，既报告项目预算执行等

总体情况，又坦率披露不足，还提出了针

对性较强的 8条整改措施。镇资产公司

总经理朱建中代表连称“实在！”周韶华

再次自加压力：“绩效评价为‘良’，这仅

仅是合格，说明还有不少短板，必须改进

预算编制，不断向‘优’进军！”

22日晚，一个圆锥状的深海海底
环境原位观测器，携带了7个大大小
小的宏生物诱捕笼，被中国技术人员
送到南太平洋岛国巴布亚新几内亚附
近的新不列颠海沟5000多米深的海
底。通过万米光纤数据传输系统，“张
謇”号上同步直播了海底宏生物采样。

所谓海洋宏生物，是与海洋微生
物相对应、眼睛能够看得见的海洋生
物。在黑暗无边的深海世界，生活着
哪些种类的宏生物？它们如何适应
巨大的海水压力？有哪些独特的生
理机制和特殊基因？这些都是海洋
生物学家致力于探索的科学之谜。
图为回收原位观测器现场。

□新华社/供图

三林镇试点全口径预决算审查监督两年多见实效

代表盯得紧 预算做得细 政府干得实

“张謇号”同步直播
海底宏生物采样

提升文明交通法治意识

浦东评出首批
“文明交通好市民”

（上接1版）

打造国际一流金融城
和全球最佳CBD

作为国内唯一以“金融贸易区”命名

的国家级开发区，陆家嘴金融城经过 20
多年的发展，形成了以金融、航运服务和

商贸为主导，会展、旅游业为补充的“3+
2”产业体系。

目前，陆家嘴金融城发展已进入转

型升级的新阶段，开发建设类事务相对

减少，区域管理和服务的重心从重项目

建设到重管理创新、从重项目审批到重

功能提升转变。同时，陆家嘴金融城拥

有金融、航运、贸易重点机构等市场主体

和高端人才集聚的优势，业界参与优化

营商环境、完善产业生态链等方面公共

治理的意愿十分强烈，吸引金融城业界

和企业参与区域和行业公共治理具备了

良好的社会多元参与基础。

在这样的背景下，经充分酝酿讨

论，上海市委、市政府决定在陆家嘴金

融城开展体制改革试点。6 月 21 日，浦

东新区人大常委会依据市人大常委会

《关于促进和保障浦东新区综合配套改

革试点工作的决定》，审议通过了《关于

促进和保障陆家嘴金融城体制改革的

决定》，支持并保障改革试点在法治框

架下有序推进。

市政府副秘书长、区委副书记、区长

翁祖亮表示，实施陆家嘴金融体制改革，

构建更具国际化特点、更符合市场化发

展要求的“业界共治+法定机构”的公共

治理架构，既是加快转变政府职能的崭

新尝试，也是上海自贸区建设、深化浦东

综合配套改革的重要举措。

“对比世界一流的金融中心，我们还

有一定的差距，此次陆家嘴金融城体制

改革，就是要充分对标国际上成熟的金

融中心城市、吸引借鉴国际先进治理经

验，打造一个法治化、国际化、便利化的

营商环境，不断增强金融城的全球影响

力。”翁祖亮说。

副区长简大年表示，在上海自贸区

成立三周年之际，陆家嘴金融城全新体

制的推出，具有非常重要的意义，自贸区

改革重要内容之一是政府职能转变，陆

家嘴金融城体制改革是政府职能转变中

的行政区域公共管理模式和机制的重大

改革和调整，在全国是首创。

陆家嘴金融城体制改革被认为是

对标国际通行规则的重大改革举措，

“国际化”是改革试点的重要特色和亮

点，目标是为了提升陆家嘴金融城在全

球金融市场和资源配置中的影响力，打

造国际一流金融城和全球最佳CBD，加

快上海国际金融中心和全球城市的建

设步伐。

陆家嘴金融城体制改革试点启动


